

PENSAMIENTOS DE ECONOMISTAS ARGENTINOS SOBRE EL CICLO ECONOMICO *

JOSÉ KESTELMAN

SUMARIO: Introducción. Análisis de las obras de economistas argentinos. Conclusiones.

INTRODUCCIÓN

Realizar un trabajo de tesis, analizando las ideas de economistas argentinos, que escribieron sobre el ciclo económico cumple una doble finalidad: por una parte, poner al alcance de los estudiosos de la dinámica económica, un material bibliográfico no muy difundido, relacionando las ideas expuestas por sus autores, con las modernas teorías que versan sobre el ciclo económico; y en segundo lugar llevar a conocimiento general, el nombre de muchos economistas argentinos, que hicieron luz sobre los problemas de la evolución económica de nuestro país, muchos de ellos injustamente desconocidos y cuyos trabajos constituyen un valioso aporte a la ciencia económica argentina.

Mi inquietud para desarrollar el presente trabajo, surgió como consecuencia de la orientación impuesta a la materia, por el profesor Dr. ORESTE POPESCU, quien despertó mi interés por conocer la bibliografía existente en nuestro país sobre el ciclo económico. Esta inquietud se fue acrecentando, cuando me decidí elegir, para preparar mi trabajo de seminario, uno de los temas propuestos por el Instituto de Economía de la Facultad titulado *Bibliografía sobre los ciclos económicos en la República Argentina*.

Finalizado el trabajo de seminario, opté por seguir profundizando el mismo, para lo cual lo elegí como tema de tesis.

No me resultó tarea fácil, dada mi inexperiencia en un trabajo de tanta magnitud, pero la dirección del Dr. POPESCU, permitió superar todas las dificultades y dar término a esta investigación bibliográfica.

Para llevar a cabo esta tarea me vi obligado a consultar un número apreciable de obras de economistas argentinos, que estudiaron nuestro desarrollo económico y de todos seleccionar aquellos que escribieron específicamente sobre la materia motivo de esta tesis.

Quiero dejar constancia que el término economista, que utilizo en el título de la tesis, lo aplico en su más amplia acepción. No me refiero solamente al investigador científico, sino que de acuerdo a la Real Academia Española denomino economistas a todos aquellos que estudiaron o escribieron sobre la materia.

* Tesis doctoral del autor.

Mi finalidad principal consistió en ubicar a los economistas argentinos dentro de las distintas teorías, que tratan de explicar las causas que originan el ciclo económico, realizando un análisis crítico. Si bien el estudio del ciclo económico en nuestro país ha sido motivo de preocupación de muchos autores, me he encontrado con la dificultad de clasificar en forma definitiva a la mayoría de ellos, dentro de cada una de las modernas teorías que explican el ciclo económico.

Este hecho se debe fundamentalmente, a que la República Argentina no alcanzó el grado de desarrollo económico, en relación a los países altamente industrializados, que permita a los estudiosos de la materia, sacar conclusiones sobre muchos factores que no operan en nuestro país. La Argentina, esencialmente agrícola-ganadera hasta hace pocos años, con una incipiente industria, y dependiente de la economía de otros países, dada su situación de país proveedor de materias primas, era arrastrada y confundida por las fluctuaciones económicas acaecidas en esos países.

Para seleccionar los economistas, cuyas ideas forman parte de este trabajo, he consultado libros de autores diversos, desde los que introdujeron y comenzaron con el estudio de la economía política en nuestro país, como ser entre otros BELGRANO y ECHEVERRÍA, hasta la actual generación de economistas.

Las bibliotecas de la Facultad de Ciencias Económicas de Buenos Aires y La Plata, del Banco Central y del Banco de Tornquist, me proporcionaron los libros y documentación necesarias para la consulta respectiva, a cuyos directores expreso mi gratitud.

El trabajo ha sido estructurado en 10 capítulos, tomando como base el nombre de cada uno de los autores seleccionados.

Dada la extensión propia de todo trabajo de esta naturaleza, que impone un determinado límite, me he visto imposibilitado de realizar un análisis crítico de las ideas de un gran número de economistas cuyas obras he consultado. A los efectos ilustrativos paso a enumerar los mismos: F. L. BALBIN, que posee un trabajo titulado *La crisis: (1873-1875)*; FRANCISCO C. BENDICENTE: *La crisis de 1890 en los ciclos de la economía argentina*; EMILIO A. CONI: *Problemas económicos del momento*; JOSÉ BIANCO: *La crisis*; ISMAEL SEGOVIA: *Algunas consideraciones sobre el ciclo económico*; A. E. BUNGE: *Una nueva Argentina*; RICARDO J. MUSSO: *Nuestros ciclos económicos en la actual etapa de crisis general del capitalismo*; CARLOS S. BRIGNONE: *El ahorro en una economía dirigida*; ENRIQUE GARCÍA VÁZQUEZ: *El concepto de ahorro a través de Keynes y de Robertson*; WERNER KOENNECKE: *Tanto por ciento de interés, un estudio teórico aplicado a la realidad económica argentina*; JULIO BROIDE: *Ciclo de conferencias pronunciadas en la Escuela de Guerra Naval sobre los Bancos y el crédito en la República Argentina*; JUAN JOSÉ GUARESTI: *A 20 años de la teoría del multiplicador*; y Y. G. KIELATRA: *Algunas consideraciones sobre los efectos que resultan de la tendencia general hacia la industrialización.*

Finalmente me cabe manifestar, que es el comienzo de un trabajo bibliográfico, que pienso profundizar y ampliar con el transcurso del tiempo.

Mi reconocimiento y gratitud al profesor ORESTE POPESCU, por su diligente orientación y constante apoyo, que me permitió cumplir con el trabajo propuesto.

JUAN BAUTISTA ALBERDI¹

1. — JUAN BAUTISTA ALBERDI, debe ser considerado como uno de los más grandes pensadores argentinos, cuya mayor preocupación fue el estudio de los problemas políticos y económicos.

Su formación económica estuvo influenciada en los comienzos de su tarea investigadora por BENTHAM y SAINT SIMON, para orientarse por último, en las enseñanzas de STUART MILL, ADAM SMITH y JUAN B. SAY.

Es interesante destacar lo que escribe JOSÉ INGENIEROS, en su prólogo al libro *Estudios económicos de J. B. ALBERDI*. "Es difícil que ningún otro americano estuviera, en esa época, más al corriente de las nuevas direcciones sociológicas; es seguro que en ninguno puede seguirse mejor el rastro de toda evolución filosófica del siglo XIX, con un "esprit de suite" riguroso: se inicia en el colegio con los enciclopedistas y los ideologistas, toca a los eclécticos, se entrega a los sansimonianos y socialistas, se afirma en los economistas liberales, conoce el posi-

1 JUAN B. ALBERDI, nació en Tucumán, el 29 de agosto de 1810. Fue uno de los fundadores de la "Asociación de Mayo", juntamente con Esteban Echeverría y otros. En el año 1838 se graduó en derecho. En ese año emigró a Montevideo como consecuencia de las persecuciones de que era objeto por parte de Rosas. Por ese entonces apareció su libro *Preliminar al estudio del derecho*, al que siguieron varios panfletos políticos que le dieron renombre.

En el año 1843 viajó a Europa, estableciéndose a su regreso en Santiago de Chile, destacándose como jurisperito y gran pensador político. En momentos de prepararse la organización nacional, publicó su libro de mayor significación histórica: *Bases para la organización política de la Confederación Argentina*, en Valparaíso (1853), que inspiró la Constitución Argentina de 1853. Luego escribió *Sistema económico y rentístico de la Confederación Argentina* y los *Elementos del derecho público provincial argentino*. Famosas fueron sus polémicas, en las cuales tuvieron origen sus *Cartas Quillotanas* replicado por Sarmiento en la *Ciento y una*. Vivió veinticinco años en el extranjero, polemizando sobre política interior e internacional, hasta escribir *Peregrinación de luz del día, o viajes y aventuras de la verdad en el nuevo mundo*, sátira moral y profundamente humorística en que aparecen caricaturados sus más ilustres enemigos políticos.

Después de su muerte, otros libros y apuntes inéditos, fueron publicados bajo el título de *Obras Póstumas*, en 16 volúmenes. Son las más importantes *Estudios económicos*, *El crimen de la guerra*, etc. Vivió la mayor parte de su vida desterrado por motivos políticos. Su actuación política fue breve. Tuvo la representación diplomática de la Confederación Argentina ante algunos gobiernos europeos; en 1878 fue electo diputado por Tucumán. Falleció en París el 18 de junio de 1884.

vismo comtiano, las corrientes del evolucionismo y la nueva escuela que hace de la historia una ciencia positiva" ².

JUAN BAUTISTA ALBERDI, trató de sintetizar el pensamiento económico europeo del siglo pasado, adaptándolo a los problemas de este continente. Se dejó llevar y deslumbrar por todo lo que provenía del viejo continente, olvidando muchos valores de estas regiones. Este hecho tiene su explicación, en que la mayor parte de su vida la pasó en el exilio. ALBERDI recurrió a los economistas europeos en busca de ideas para resolver los problemas argentinos y americanos. En su libro *Estudios económicos* realiza una "interpretación económica de la historia argentina".

2. — La materia propia del libro de JUAN B. ALBERDI, *Estudios económicos*, son las crisis en Sud América y especialmente en la Argentina.

Encuentra el origen de las crisis en el Río de la Plata, en un doble aspecto: económico y político. Examina sus orígenes coloniales, sus manifestaciones en la época revolucionaria, sus efectos y sus remedios. Los abusos del crédito y su ineficaz aplicación, constituyen la principal causa de orden económico, a lo que hay que agregar la restauración del orden económico impuesto por España a la América colonial, y que fue reeditada durante la tiranía de Rosas.

ALBERDI realizó sus investigaciones teniendo noción de la existencia de movimientos ondulatorios, característicos de la actividad económica. Debo hacer notar que ALBERDI conocía la obra de CLEMENT JUGLAR, quien fue de los primeros economistas que establecieron la existencia de movimientos ondulatorios, propio del marco institucional de la sociedad capitalista.

Con esa base escribía ALBERDI: "Siempre que se produzca ese estado de cosas que se llama crisis económica, veremos reproducirse junto con él todos estos hechos: ausencia del oro y de los metales preciosos considerados como moneda, escasez de toda clase de dinero, disminución del crédito, alza del interés, paralización del trabajo, disminución de los salarios, paralización del comercio, o sea, disminución de las importaciones y exportaciones, es decir aun disminución de las rentas de aduana, del crédito público de que son caja y garantía, del valor de los fondos públicos, depresión de todos los valores sin excepción, la inmigración convertida en emigración" ³.

"Sabido es que todas las crisis hacen su explosión al fin de un periodo de gran prosperidad.

Esto no es la realidad, pero esto es la apariencia.

² JUAN B. ALBERDI: *Estudios económicos*, Editorial La Cultura Argentina, Buenos Aires, 1916, p. 26.

³ JUAN B. ALBERDI: *op. cit.*, p. 72.

La prosperidad que parece precederlas desapareció mucho antes de la aparición de la crisis.

Lo que se tomaba por prosperidad era la prodigalidad, la dilapidación de capitales así arruinados en malos negocios y en vanos goces" ⁴.

Y así a lo largo de todo su trabajo ALBERDI nos demuestra el proceso cíclico de lo que llama "crisis" en la República Argentina, examinando sucesivamente los periodos de prosperidad y depresión.

No corresponde a la índole de este trabajo transcribir todas las ideas de ALBERDI al respecto, para lo cual me remito a su libro; sólo por considerarlo de gran interés voy a citar los conceptos que vierte sobre el curso forzoso: "Si se toma ese papel moneda que emite el Banco de la Provincia que es deuda pública del país, como medida de cambio en el comercio, significa que el mismo no está sujeto a ninguna regla de fijeza, haciendo de él un imposible. Y esta caída del comercio, que se traduce en la destrucción de valores es la ruina que trae aparejada la crisis en el Río de la Plata.

Las grandes oscilaciones que determinan las crisis comerciales llegan a apreciarse por el instrumento de los cambios, el medio circulante, y que es determinado por el descuento de los bancos, es decir el préstamo de dinero hecho a la especulación comercial. El aumento de la cartera revela el de la circulación y el de la suma de capital puesta en préstamos a los especuladores y empresarios. El exceso de este préstamo origina el exceso de la especulación, que es la causa de la crisis, ya que el crédito se vuelve perjudicial desde el momento que se lo hace exorbitante. Y es el Banco de la Provincia de Buenos Aires un instrumento de crisis al empobrecer al país con la emisión del papel moneda que agrava la deuda pública del país".

"La existencia, la organización y el gobierno de esa institución monstruosa llamada Banco de Buenos Aires, ha sido, es y será la fuente principal de las crisis y del empobrecimiento consiguiente a la destrucción continua e incesante del capital nacional, ocasionada por los abusos del crédito, es decir por la facilidad de levantar empréstitos y de malgastar el dinero ajeno así tomado a préstamos" ⁵.

Esa idea de ALBERDI, no es original, es el pensamiento de CLEMENT JUGLAR, aplicado a nuestra realidad nacional.

3. — Para valorar las ideas de ALBERDI en toda su magnitud, debemos colocarnos en la situación de la República Argentina a partir de 1852, y dar a la misma un sentido histórico, ubicándonos en el desarrollo que hasta ese entonces había alcanzado la ciencia económica. ALBERDI no nos habla claramente del ciclo económico, ni lo diferencia de las "crisis". Éstas constituyen el tema central de su análisis, pero

⁴ JUAN B. ALBERDI, *op. cit.*, p. 74.

⁵ JUAN B. ALBERDI, *op. cit.*, p. 176.

al indagar las causas de su origen, tiene que recurrir a un examen de todo el proceso cíclico. Como todos los economistas de su época nos habla de las "crisis comerciales" y las distingue por la aparición periódica de "crisis". El mérito de ALBERDI reside en que fue el primer economista que demostró en nuestro país que las fluctuaciones económicas eran de naturaleza cíclica.

JOSÉ A. TERRY ⁶

1. — La segunda mitad del siglo pasado, se caracteriza por la gran inestabilidad política y económica en nuestro país. Resurgida la República después de la tiranía de Rosas, se vio abocada a la solución de graves problemas económicos que incidieron en su desarrollo durante muchos años.

Por ese entonces sobresalieron eminentes estadistas, muchos de ellos expertos economistas, que se dieron a la tarea de encauzar a la República. JOSÉ A. TERRY aparece como uno de ellos, y le tocó actuar en un momento turbulento de la historia económica argentina. El período que desemboca en la crisis de 1890. Su pensamiento económico se orientó en los principios de la escuela liberal, ejerciendo gran influencia en sus ideas los escritos de ADAM SMITH y RICARDO.

Se dedicó al estudio de la dinámica económica, escribiendo una gran obra sobre las "crisis". En la misma sigue las enseñanzas del economista francés CLEMENT JUGLAR.

⁶ JOSÉ A. TERRY, nació en Bagé, Brasil, durante la emigración de sus padres, perseguidos durante la época rosista, por sus ideas políticas. Se graduó en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales en el año 1869, con una tesis titulada *Condición del extranjero*. En 1871 resultó electo diputado por la primera sección de campaña de la provincia de Buenos Aires. En 1878 se le elige diputado al Congreso de la Nación para completar el período de Eugenio Cambaceres y en mayo de 1880 resulta electo senador. En 1882 fue delegado al Congreso Pedagógico celebrado en Buenos Aires, presentando un trabajo titulado *El sordomudo americano: Su instrucción y educación*. El 12 de agosto de 1893 el presidente doctor Luis Sáenz Peña, lo designó ministro de Hacienda, cargo que desempeñó hasta el 17 de enero de 1895 en que se produjo la renuncia del presidente. El presidente Roca envió en 1902 al doctor TERRY a Chile, donde se tramitaron los llamados *Pactos de mayo*, investido como ministro plenipotenciario y enviado extraordinario. Su actuación, inteligente y patriótica, logró los propósitos pacifistas del presidente. El 20 de julio de 1903 el doctor TERRY se hacía cargo de la cartera de Relaciones Exteriores y Culto. Terminado su mandato el 12 de octubre de 1904, al hacerse cargo de la presidencia de la República el doctor Manuel Quintana, lo designó ministro de Hacienda, que ocupó hasta el fallecimiento del doctor Quintana el 12 de marzo de 1906. Ocupó otros cargos como miembro de los directorios del Banco Hipotecario Nacional, de la Caja de Conversión, director de Ferrocarriles y otros. Fue uno de los fundadores del Instituto de Sordomudos. Ejerció el periodismo desde su juventud, integrando el cuerpo de redactores del diario *La Prensa*. Dio a publicación una gran cantidad de obras sobre temas de economía y finanzas, entre las cuales se destacan: *Las crisis*, *Tratado de finanzas*, *Cuestión monetaria*, *Organización bancaria*.

El doctor TERRY falleció en Buenos Aires, el 5 de diciembre de 1913.

2. — TERRY analiza el ciclo económico, en su libro *La crisis*, siguiendo la evolución de la economía argentina en el período 1885-1892. En la época en que TERRY escribió su obra, nuestro país esencialmente agrícola ganadero, y con una incipiente industria, que muy poca influencia tenía en su desarrollo económico, no podía brindarle los elementos propios de los países altamente desarrollados, para estudiar profundamente las causas de las oscilaciones económicas.

TERRY al estudiar en su libro, las causas que originaron las fluctuaciones económicas en nuestro país, llega a la conclusión de su íntima vinculación con las inversiones de capital extranjero.

En esos años la causa principal que generaba la evolución del país, estaba dada por la introducción del capital extranjero, ya sea en forma de inversiones o empréstitos, situación que permitía a los bancos facilitar grandes sumas de dinero en préstamos. Eran estas las causas que estimulaban el sistema total y ponían mayores recursos en manos de los empresarios. El capital extranjero llegó a nuestro país en el período estudiado por TERRY, de la siguiente manera: a) empréstitos públicos; b) inversiones de ferrocarriles y otros servicios públicos; c) por medio de la adquisición de tierras y otras especulaciones.

La República Argentina a partir de la segunda mitad del siglo pasado había tomado un desarrollo inusitado. El espejismo de poder realizar fáciles negocios a base del crédito, llevó a realizar una gran especulación especialmente en tierras, títulos y monedas. Las fortunas se hacían sin mayores esfuerzos, el optimismo estaba plenamente justificado por la expansión (a base del crédito exterior). Hasta los más previsores eran arrastrados por la fiebre de la especulación. Pero lo más grave fue que el mismo gobierno se dejó arrastrar por este exceso de optimismo, entrando en la rueda de la especulación. La consecuencia del mismo fue la crisis de 1890. El desarrollo de nuestra economía en el período estudiado por el Dr. TERRY, ofrece las cuatro etapas inconfundibles del ciclo económico, a las que dedica un análisis exhaustivo.

3. — Cundo TERRY escribió su libro sobre las crisis, los estudios sobre la dinámica económica recién comenzaban en la República Argentina.

Considerando que la evolución económica de nuestro país estaba íntimamente ligada a su balanza comercial, y muy especialmente a las inversiones de capital extranjero, y habiéndolo TERRY afirmado a través de su libro, como causal importante de las fluctuaciones económicas en nuestro país, debemos clasificarlo entre los economistas que sostienen las teorías monetarias, como causa originaria del ciclo económico. Lo incluimos de una manera general, sin clasificarlo específicamente entre los que sostienen que el ciclo tiene un origen exclusivamente monetario, o entre los que a más del monetario encuentran otros factores. No lo hacemos porque sus escritos no permiten ubicarlo en

forma clara o definitiva de acuerdo a las modernas teorías sobre el ciclo económico. Quiero hacer notar que muchos de sus estudios tienen como base el libro de F. L. BALBIN, titulado *La crisis (1873-1875)*, quien conjuntamente con ALBERDI le antecieron en la investigación cíclica en la República Argentina.

Su aporte fue de gran valor para la ciencia económica argentina, a la que enriqueció con ideas y hechos que sirvieron de base para futuros estudios.

Finalmente cabe destacar su labor periodística como integrante del cuerpo de redactores del diario *La Prensa*, desde cuyas columnas contribuyó al esclarecimiento del difícil momento económico que vivía el país.

JUAN B. JUSTO ⁷

1. — Entre los grandes pensadores argentinos se destaca JUAN B. JUSTO. Iniciador del socialismo científico en nuestro país, se dedicó profundamente al estudio de los problemas económicos. Como publicista, parlamentario y conferenciante, divulgó sus ideas y buscó soluciones a la luz de los nuevos conocimientos económicos. Para realizar la crítica del sistema económico basado en las premisas de la escuela liberal conocía profundamente la obra de ADAM SMITH y DAVID RICARDO.

Personalidad múltiple, en él se confundía el filósofo, el sociólogo y el economista. Sus ideas marcan el comienzo de una revolución moral e intelectual en la Argentina. Desde el punto de vista económico su obra tiene el mérito de ser la primera en la República Argentina, que demostró las contradicciones del sistema de producción capitalista.

⁷ JUAN B. JUSTO, fundador y organizador del partido socialista de la Argentina, fallecido el 8 de enero de 1928 a los 63 años, no sólo es una de las más destacadas figuras políticas del país, sino maestro insigne del socialismo internacional, por la original profundidad de su pensamiento, por su obra, por su conducta intachable. Médico graduado en plena juventud, fue profesor talentoso y hombre de ciencia, cuya enseñanza abrió nuevos rumbos y señaló procedimientos; estudioso infatigable y severo, recorrió los países de Europa y América para aprovechar y recoger sistemas e ideas; político en el más noble y alto sentido de la palabra, interesado por la suerte de las masas trabajadoras, dejó el hospital para entregarse a la acción social. Sin descuidar su labor de publicista y de propaganda, fundó en 1898 la Sociedad Obrera de Socorros Mutuos, la biblioteca obrera, que lleva ahora su nombre, la Sociedad Luz. En 1907, para aplicar las ideas básicas de su prédica, fundó también la Cooperativa "El Hogar Obrero", institución floreciente y de bien ganados prestigios. Su obra maestra es *Teoría y práctica de la historia*. El voto libre del pueblo lo llevó en 1912 a la Cámara de Diputados, banca que dejó en 1924 para pasar al Senado. Su ciclópea, revolucionaria e histórica obra parlamentaria, se proyecta y agiganta a través del tiempo con caracteres más firmes, y es un alto ejemplo de consagración al bien público, en defensa de los intereses de la clase trabajadora, pocas veces igualado en la vida política argentina. Su nombre —respetado y admirado por el pueblo— figura junto al de los más grandes y esclarecidos fundadores de la nacionalidad.

2. — La obra del Dr. JUAN B. JUSTO se encuentra profundamente influenciada por las ideas de KARL MARX, si bien realizó una gran labor de revisión de las mismas a la luz de los nuevos progresos científicos.

Analiza los desequilibrios económicos, como fruto del sistema de producción capitalista, manifestando que no se produce con el fin de satisfacer las necesidades humanas sino en vista de la consecución del beneficio. El capitalismo es la lucha por la ganancia.

"Se ha hecho tan anómala la organización de la producción y el cambio en el mundo capitalista, que los móviles de las acciones parecen invertidos. No se habla del trabajo sino de los negocios. El cambio toma el aspecto de un fin en sí mismo. Es como si no se produjese para satisfacer las necesidades humanas, sino para vender. Y así como masas enormes de mercancías se elaboran en las fábricas sin destino conocido, sin la seguridad de responder a una demanda, en la esperanza de colocarlas "molestando" a los comerciantes con agentes, e importunando al público con avisos, otra categoría de capitalistas encuentran en el acaparamiento de los productos ocasiones de ganancias".⁸

Tratando de conseguir el mayor beneficio, el capitalista se esfuerza por aumentar y perfeccionar la producción con el objeto de derrotar a otros capitalistas, realizando para ello una competencia ilimitada, por medio de la baja de precios, para lo cual se ve obligado a reducir los gastos de producción, que logra únicamente por medio de una mayor productividad. Esta situación acarrea un aumento incontrolado de la producción sin llegar a considerarse las posibilidades de venta.

Para JUAN B. JUSTO la especulación es un mal inseparable de la sociedad capitalista. La especulación por aventureros de los negocios trastornan por un momento a su capricho la demanda y la oferta, y alteran los precios sin más base que los cálculos de fantasía. Inevitablemente las mismas deben terminar en una crisis.

Refiriéndose específicamente a los ciclos económicos escribe: "Periódicamente sobrevienen crisis que se propagan de un país a otro hasta hacerse mundiales y esto constituye uno de los caracteres propios de la era capitalista. Antes las desgracias colectivas eran las epidemias, las guerras, los terremotos, las epizootias, el hambre después de las malas cosechas. Ahora nos defendemos mejor de la peste nosotros mismos y a nuestros animales, la guerra es excepcional, la facilidad de los comunicaciones y de los transportes evita los peores grados de la carestía. Estamos en cambio entregados a merced de los apetitos y caprichos del capital, y, por su obra cada diez años, quince o veinte años, la tierra se cubre de ruinas, el hambre se deja sentir en medio

⁸ JUAN B. JUSTO: *Teoría y práctica de la historia*, Editorial La Vanguardia, Buenos Aires, p. 325.

de la abundancia, hay menos matrimonios y nacimientos, suben la morbilidad y la mortalidad, los suicidios se multiplican así como los crímenes. Las nuevas fuerzas productivas, resultantes de nuestra penetración con el medio físico-biológico y de la extensión de la cooperación entre los hombres, manifiestan así con violencia que la clase burguesa ya no es por sí sola capaz de manejarlas, patentizan que el progreso técnico-económico a que hemos llegado es incompatible con el carácter forzado de la cooperación"⁹.

Sostiene JUAN B. JUSTO que la característica de la sociedad capitalista es la desocupación forzosa. "Sin más recursos que la remuneración diaria de su trabajo, el proletario tiembla ante la perspectiva de no encontrar empleo para sus brazos; y el régimen burgués, con sus ciclos de exaltación y marasmio, hace que ese temor no sea sino demasiado fundado"¹⁰.

Para JUAN B. JUSTO las crisis comerciales tienen su origen en un exceso de producción. No quiere decir que el mundo produce más de lo que podría consumir si los productos se ponen a su disposición. Crisis de superproducción quiere decir que el mundo produce más productos que los consumidores están en condiciones de adquirir. Exceso de producción en relación no con las necesidades generales que se desconocen, sino en relación con la capacidad de compra reducida del mundo. Por su misma esencia, el capital tiende a acrecentarse en forma de nuevos y más poderosos medios de producción. ¿Y cómo encontrar salida para tantos productos si en los fécondos campos y en los emporios de la industria el proletariado recibe una alimentación deficiente y falta de variedad, un mal vestido y un peor alojamiento? Y no llenando sus más simples apetitos, no cumpliendo los preceptos higiénicos elementales, mucho menos puede el pueblo satisfacer sus necesidades superiores, de orden intelectual y estético, que también ofrecerán un ancho campo de salida a los productos de la industria"¹¹.

3. — Las ideas de JUAN B. JUSTO sobre los ciclos se encuentran dispersos en sus escritos. Junto con su pensamiento sobre otros problemas de índole política y económica, presenta sus ideas sobre los ciclos. Como expositor y sostenedor de las ideas de MARX, debemos clasificarlo dentro de las teorías del subconsumo.

JOAN ROBINSON, que realizó una crítica de los principios económicos sustentados por MARX escribe: Finalmente, Lord KEYNES justifica la idea de MARX acerca de que el conflicto crónico entre la capacidad productiva y el poder de consumo, es la causa fundamental de las crisis. La mala distribución del ingreso restringe el consumo, aumen-

tando, de ese modo, el ritmo necesario de las inversiones para mantener la prosperidad, al mismo tiempo que estrecha el campo de las inversiones remuneradoras al restringir la demanda de los bienes de consumo que el capital puede producir"¹².

JUAN B. JUSTO escribe: "En virtud de la misma mayor eficacia del trabajo humano, prodúcense las crisis, según se dice, por exceso de producción, siendo en realidad por insuficiencia del consumo"¹³.

JUAN B. JUSTO expuso sus ideas cuando los estudios sobre la dinámica económica recién comenzaban. Fue el primero que desarrolló las ideas de MARX en nuestro país, y consecuentemente sus ideas sobre el desarrollo económico de la sociedad, revolucionaron los estudios económicos en la Argentina.

Fue un gran propulsor de los estudios económicos y uno de los más grandes críticos de la escuela tradicional. Demostró que el equilibrio económico era un mito ya superado, y que lo que caracterizaba a nuestra sociedad era la inestabilidad económica. De un profundo pensamiento, fue guía y maestro de muchas generaciones argentinas.

LUIS ROQUE GONDRA¹⁴

1. — Entre los propulsores de la ciencia económica en nuestro país, el Dr. LUIS ROQUE GONDRA, orientado en los cánones de la escuela matemática, nos brindó desde la cátedra, escritos, conferencias, etc., un aporte de gran valor, que lo coloca en un lugar preponderante entre los grandes estudiosos de la economía en nuestro país. Su mayor preocupación estuvo concentrada en la cátedra, difundiendo principal-

¹² JOAN ROBINSON: *Ensayo sobre la economía marxista*, Fondo de Cultura Económica, México, 1944, p. 122.

¹³ JUAN B. JUSTO: *Socialismo*, p. 25.

¹⁴ LUIS ROQUE GONDRA, nació en Buenos Aires, el 11 de marzo de 1881, se graduó de Doctor en Jurisprudencia. Fue Vicerector de la Escuela Superior de Comercio de la Nación "Carlos Pellegrini" de 1910 a 1912; Rector del Colegio Nacional "Manuel Belgrano" de 1912 a 1920. Profesor titular de Economía Política en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Buenos Aires, abogado del Banco de la Nación Argentina de 1920 a 1931; Interventor Nacional en la provincia de Tucumán (1923-24); Presidente del Consejo Nacional de Educación (1925-26). En 1923 obtuvo el primer premio Nacional de Literatura por su obra *Las ideas económicas de Manuel Belgrano*. Fue miembro de la Academia Nacional de Ciencias Económicas. Sus obras son: *Apuntes de historia del comercio* (1914); *Estudio de historia y economía* (1930); *Régimen legal del Banco de la Nación Argentina* (1934); *La circulación monetaria en la República Argentina* (1932); *Elementos de economía política* (1933); *Problemas económicos y sociales del momento* (1934); *Teorías antiguas y recientes sobre la moneda, el crédito y los ciclos económicos* (1935); *El descubrimiento del nuevo mundo y la conquista de América española* (1936); *Prosperidad económica y demagogia* (1936); *El radicalismo y la política del momento* (1937); *Estudios de historia y economía* (Recopilación 1939); *Un moderno tratado de economía política* (1940); *Historia económica de la República Argentina* (1943).

⁹ JUAN B. JUSTO, *op. cit.*, p. 329.

¹⁰ JUAN B. JUSTO, *op. cit.*, p. 330.

¹¹ JUAN B. JUSTO: *El socialismo*, Editorial La Vanguardia, Buenos Aires, p. 24.

mente las ideas de aquellos a quienes consideraba sus maestros: RICARDO, WALRAS, PARETO, PANTALEONI, BARONE, etc.

No escapó a su observación el desarrollo que había tomado la dinámica económica, y en varias de sus obras, entre las que merecen citarse *Elementos de economía política*, *Tratado de economía política*, *Teorías antiguas y recientes sobre la moneda, el crédito y los ciclos económicos*, *Ensayo sobre una teoría general de las fluctuaciones económicas*, se dedica profundamente al estudio de la misma.

2. — Los principios, que sobre "equilibrio económico" esbozaron los economistas "clásicos" — como los llamaron con cierta ironía sus adversarios, ya que éstos creyeron durante mucho tiempo, que después de MALTHUS, de ADAM SMITH, de RICARDO, de JUAN B. SAY, la escuela liberal estaba dotada de sus doctrinas fundamentales y que éstas eran definitivas— con las innovaciones de la escuela matemática, fueron los que sustentó el Dr. GONDRA.

Analizó las viejas y las nuevas teorías sobre el ciclo económico, afirmando que en las múltiples teorías que aparecieron en estos últimos años y que dieron gran impulso a la dinámica económica, no se innovó en absoluto respecto a las clásicas teorías económicas. "No será inoportuno advertir, desde luego, que hasta hoy los mayores progresos de la ciencia económica corresponden a la estática. Los estudios de la dinámica económica, que hoy están de moda, se hallan todavía en pañales, como suele decirse. Fuera de la teoría de la crisis general y periódica, que forma como el núcleo de sus observaciones, y que debemos casi en su totalidad a viejos y eminentes economistas, como JUGLAR, JEVONS, PANTALEONI, PARETO, BARONE y otros, es muy poco, poquísimo, lo que sabemos, a pesar de la satisfacción con que algunos escritores contemporáneos nos hablan hasta de una nueva ciencia, la ciencia del ciclo económico o ciencia de la conjuntura, en la cual, si se quitan la metodología estadística, cuya eficacia como instrumentación de investigación de los hechos está fuera de discusión, y la profusión de neologismos con que se pretende renovar sin necesidad, en un esfuerzo no exento de pedantería, una nomenclatura tradicionalmente consagrada, no queda sino un ensayo todavía prematuro de semiología económica que sólo puede jactarse del fracaso estrepitoso de sus previsiones en 1929... y la vieja teoría de la crisis, que ilustraron principalmente los trabajos de los economistas nombrados ¹⁵.

No son correctas estas manifestaciones de GONDRA, porque sin dejar de lado los grandes méritos de los economistas clásicos, por su inmenso aporte a la ciencia económica, es sorprendente el progreso que han impuesto a la misma economistas como SCHUMPETER, WAGEMAN, MITCHELL, TINBERGEN, KEYNES, CASSEL, ROBERTSON, HAWTREY

¹⁵ LUIS ROQUE GONDRA: *Teorías antiguas y recientes sobre la moneda, el crédito y los ciclos económicos*, Editorial Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba, 1935, p. 4.

y tantos otros, quienes con ideas revolucionarias han profundizado el análisis de las oscilaciones económicas, a la luz de la nueva realidad económica propia del desarrollo de la sociedad capitalista.

La doctrina del equilibrio de la demanda y de la oferta globales, constituye el principal dogma de la economía clásica, principios que han sido aceptados sin ser revisados por los economistas ortodoxos hasta hace muy poco tiempo. a pesar que la realidad es completamente distinta. Lo que pasa es que los principios clásicos basan todo su análisis en el supuesto de la plena ocupación, como punto de partida de sus razonamientos, lo que no sucede, salvo en excepcionales oportunidades. Las variaciones en el nivel de ocupación, que incide en todo el sistema económico, constituye la realidad de nuestra vida económica.

Según los clásicos el fenómeno de la desocupación es voluntario. La desocupación se debe a que los trabajadores rechazan el menor salario correspondiente al descenso de la productividad marginal del trabajo. Esto no es real, ya que las modernas teorías sobre el ciclo económico (especialmente el análisis keynesiano) demostraron que su origen es otro, íntimamente vinculado a la forma capitalista de producción.

Refiriéndose al ciclo económico y en particular a la crisis, el prof. GONDRA dice: "En general, los movimientos de los fenómenos sociales tienen lugar en forma ondulada. La crisis general, sobre la que influyen, como se verá, factores psicológicos y sociales, es, pues, un caso particular de aquellos movimientos oscilatorios. No excluye, por consiguiente, sino que, por el contrario, supone movimientos de amplitud mucho mayor: anuales, estacionales, mensuales, etc." ¹⁶.

Analizando las causas del ciclo económico, afirma que no puede aducirse una causa única. La mayoría de los autores llegan a la conclusión de que son todo un conjunto de factores los que provocan las fluctuaciones económicas.

GONDRA agrupa las teorías que explican el ciclo económico de la siguiente manera: 1) teorías que buscan la explicación de la crisis en fenómenos naturales; 2) teorías que la buscan en fenómenos de distribución; 3) teorías que la buscan en fenómenos de circulación.

3. — Comentó el pensamiento de la mayoría de los economistas que escribieron sobre el ciclo económico, apoyándose en sus escritos. No aportó ideas propias, en relación a las diversas teorías que estudian el ciclo económico, sino se limitó a exponer y analizar las ideas de los respectivos autores.

Con sus estudios y críticas de las diversas teorías que versan sobre el ciclo económico, el profesor GONDRA pone al alcance de los investigadores argentinos, un valioso material, poco conocido en su

¹⁶ LUIS ROQUE GONDRA: *op. cit.*, p. 50.

momento, cuyo ordenamiento y recopilación es de los primeros realizados en nuestro país.

A través de sus obras el profesor GONDRA se muestra partidario, dentro de las corrientes económicas, de la llamada escuela matemática. No presenta ninguna idea original con respecto a las modernas teorías sobre el ciclo económico. Todo su trabajo sobre los ciclos tiene un carácter de universalidad, en el sentido de que estudia todos los autores que impulsaron con sus ideas a una ciencia como la dinámica económica.

Su crítica se concentra —después de desarrollar las diferentes teorías— en el hecho de que, a su entender, los estudios modernos sobre la dinámica económica, no son otra cosa que las viejas ideas de economistas como JUGLAR, JEVONS, PANTALEONI, PARETO, BARONE, etc.

En ciertos pasajes de sus obras se nos presenta como formando parte de los que sostienen que el ciclo se debe a factores psicológicos, pero sin ser definitivo en sus juicios.

Su mérito reside en que analiza a fondo las ideas de muchos economistas, que escribieron sobre una materia tan compleja, como es el ciclo económico.

ALBERTO HUEYO ¹⁷

1. — En el primer semestre de 1929 comenzaron a sentirse los primeros síntomas de malestar financiero en el país. Éste se agravó con la crisis de la bolsa de Nueva York, originando una gran baja de todos los valores y una considerable emigración de capitales extranjeros. El año 1929 había constituido el año en que se detuvo la prosperidad mundial. La crisis culminó al año siguiente, y desde ese momento quedaron desconectados todos los mercados del mundo, disminuyendo el intercambio comercial entre las naciones.

Esta situación afectó en gran medida a la República Argentina.

El Dr. ALBERTO HUEYO, ministro de Hacienda en uno de los periodos más críticos de la historia del país —tomó posesión del cargo el día 20 de febrero de 1932— nos brinda a través de sus discursos un

¹⁷ El doctor ALBERTO HUEYO, nació en Buenos Aires, el 27 de diciembre de 1878. Fue secretario de Hacienda de la Municipalidad de Buenos Aires (1910-11); Ministro de Hacienda de la Nación (1932-1933). En 1936 el Ministerio de Hacienda le encomendó una misión comercial en Londres. Fue presidente de la "Compañía de Gas de La Plata"; interventor en representación de los acreedores en el concordato del Banco Francés del Río de la Plata; Fideicomisario de los tenedores de Bonos de Consolidación del mismo Banco y Vice-presidente de su Directorio; miembro del Directorio de la "Compañía Hispano Sud Americana". Presidente del Comité Asesor de Lanas, desde 1938 y del Mercado Central de Frutas, Vicepresidente de la "Compañía Argentina de Electricidad", miembro del directorio de la "Compañía de Seguros Sud Americana". Sus principales obras son: *Finanzas municipales* (1911) y *La Argentina en la depresión mundial* (1938).

panorama del desarrollo cíclico en el período 1932/1933. Discursos que constituyen valiosos documentos para la historia económica de nuestro país por comprender una época importante y de suma gravedad en la vida financiera argentina.

Sus discursos más importantes fueron reunidos y publicados en una obra titulada *La Argentina en la depresión mundial*.

"He sido actor indudablemente en un ciclo muy interesante de la vida de mi país. Me ha tocado dirigir las finanzas argentinas, desde el 20 de febrero de 1932 hasta el 20 de julio de 1933, período de 17 meses dentro del cual se comprende, entre junio y julio de 1932, el punto más bajo de la depresión mundial, según lo reconocen a la vez autoridades científicas, hombres de negocios y lo confirman las estadísticas más autorizadas" ¹⁸.

2. — El Dr. HUEYO encuentra en la guerra mundial de 1914, el origen de la crisis de 1929. A partir de la finalización de la conflagración existieron periodos de falsa prosperidad que hicieron crear ilusiones falsas y un exagerado optimismo. La política inflacionista de postguerra fue llevada a cabo por casi todos los gobiernos, utilizando el resorte de la emisión de billetes en gran escala o lanzando exageradas suscripciones de fondos públicos.

Previamente al estudio de las causas reales de la crisis de 1929, el Dr. HUEYO realiza consideraciones de orden político y psicológico. "En el proceso de una crisis, hay siempre un mal económico real, pero este fenómeno va acompañado de una impresión psicológica que agrava la situación, es el pánico".

A diferencia de las épocas de auge durante las cuales el público piensa que el bienestar no tendrá fin, en los periodos graves de depresión, por el contrario, todos creen que el desastre es definitivo.

Ni una ni otra cosa, el término medio es el exacto. En medio de la crisis debemos pensar que el mal algún día tendrá término y actuar en consecuencia y que en el ascenso hay que precaverse contra una caída posible. La humanidad desde los más remotos orígenes vive estas alternativas de alzas y bajas, sin que hasta ahora ningún economista haya descubierto el secreto de la prosperidad eterna. De tanto en tanto aparecen estas perturbaciones que muestran sus movimientos en los gráficos tal como los cuadros en donde se registra el proceso de una enfermedad, la caída, el punto máximo de depresión, la curva ascendente, el vértice de prosperidad o de salud" ¹⁹.

Sostiene el Dr. HUEYO que las perturbaciones económicas, en nuestro país, están ligadas a perturbaciones de orden político. Recuerda las revoluciones de 1880, 1890 y de 1930 como ejemplos, y señala

¹⁸ ALBERTO HUEYO: *La Argentina en la depresión mundial*, Librería y Editorial "El Ateneo", Buenos Aires, 1938, p. 278.

¹⁹ ALBERTO HUEYO: *op. cit.*, p. 294.

como las medidas inflatorias que se toman durante las presidencias del Dr. Juárez Celman y de Hipólito Irigoyen conducen a ambos a la renuncia. En cuanto al gobierno del General Justo, manifiesta que sus primeros actos constituyeron medidas que produjeron resultados benéficos para la economía nacional. Si el gobierno hubiese perdido la calma, y contagiándose del pánico existente hubiera desatado grandes emisiones, afectando el crédito por moratorias no justificadas, el final hubiese sido muy otro, porque con cambio internacional de desastre, sin crédito público externo ni interno, ni tranquilidad bancaria y con la economía del país afectada como lo estuvo hasta mediados del año 1934, no era posible pensar en estabilidad política. Entre otras consideraciones estudia las grandes dificultades que le tocó vivir en los primeros meses del año 1932. La necesidad de una seria planificación económica-financiera, tendiente a la consecución de un presupuesto equilibrado. "Era poco conocida en ese tiempo la influencia que el equilibrio del presupuesto tiene sobre todos esos aspectos de la actividad económica. Más adelante estas nociones se han hecho más familiares. Los estudios de los técnicos que analizaron la situación de Francia bajo el Ministerio de Poincaré, Inglaterra que inmediatamente después de la guerra preocupada con su problema monetario llega a gravar a sus habitantes con cargas progresivas que llegan hasta las tres cuartas partes de la renta y en general todas las misiones enviadas a países que como Australia, Brasil, Chile las solicitan de otros países más experimentados, todos dedican sus primeras palabras a la necesidad de llegar a un efectivo y real equilibrio del presupuesto como medio de sanear las finanzas públicas"²⁰.

La estabilidad económica y financiera de un país depende del grado de equilibrio de sus gastos y recursos. Un presupuesto equilibrado determina una mayor confianza colectiva y suaviza las fluctuaciones económicas. Las cotizaciones de los títulos de la deuda pública se afirman, el comercio se desenvuelve y realiza todas sus transacciones con la confianza que le inspira el cumplimiento de los pagos de ese gran consumidor que es la nación.

A los efectos de propender a evitar perturbaciones de índole monetaria, tan comunes en nuestro país, le tocó al Dr. HUEYO estudiar seriamente la conveniencia de crear un Banco Central. Fue partidario entusiasta de su creación y fruto de sus gestiones ante el Banco de Inglaterra, fue el envío de la misión presidida por Sir OTTO NIEMEYER. Afirmaba que merced a la futura acción del Banco Central las posteriores crisis argentinas no serían tan violentas.

3. — El Dr. HUEYO no es un científico, ni un investigador, y por sobre la economía descolló en el campo de las finanzas. He incluido su obra entre los trabajos bibliográficos que se refieren al ciclo eco-

²⁰ ALBERTO HUEYO: *op. cit.*, p. 323.

nómico, por cuanto sin presentar ideas propias al respecto, lo considero uno de los principales estadistas que impusieron en nuestro país medidas de previsión, tendientes a atemperar las fluctuaciones económicas. Todas sus soluciones tienen como base las eficaces medidas propuestas por KEYNES, habiéndose orientado en las certeras concepciones que sobre política monetaria propugnó el eminente economista inglés.

De gran valor resultaron sus estudios sobre las consecuencias del déficit presupuestario en relación al ciclo económico en nuestro país, por ser un material de gran utilidad para los investigadores de la materia. Sus ideas teóricas se confunden con sus planes de política económica. Su análisis cíclico de la economía argentina le movió a sustentar una política de equilibrio. Esta política de equilibrio se basaba en un programa de contralor por parte del Estado con fines compensatorios y sin afectar mayormente el juego natural de las fuerzas económicas.

Las experiencias vividas a partir del año 1929, nos muestra como acertadas estas ideas del Dr. HUEYO, respecto a la realización de una política de estabilización, mediante el manejo inteligente de los resortes del Estado. La necesidad de realizar una política anticíclica se ha hecho indispensable. Muchas de las ideas del Dr. HUEYO se asemejan a los principios sustentados por el profesor A. H. HANSEN que gran influencia tuvo en los estudios que a política fiscal se refiere.

PAULINO GONZÁLEZ ALBERDI²¹

1. — Entre los críticos más grandes del sistema de producción propio del régimen capitalista se encuentra CARLOS MARX. Sin entrar a esbozar una teoría propia sobre el ciclo económico, marcó su dirección, al analizar las causales del desequilibrio económico, que caracteriza al actual desarrollo industrial.

PAULINO GONZÁLEZ ALBERDI, notable economista argentino, basándose en las premisas marxistas, estudia los ciclos económicos en la República Argentina. Parangonando a MARX, GONZÁLEZ ALBERDI encuentra como causal del ciclo económico las grandes contradicciones del modo capitalista de producción, que se manifiestan a través de grandes transiciones a saltos que van de la animación al descenso, a la crisis, al estancamiento.

A través de sus trabajos, GONZÁLEZ ALBERDI se presenta como un expositor ortodoxo de las ideas de MARX respecto al ciclo económico. No realiza ninguna revisión a dichas ideas, y las desarrolla tal cual fueron esbozadas en el siglo pasado.

²¹ PAULINO GONZÁLEZ ALBERDI, es un notable economista que se dedicó preferentemente a tareas periodísticas. Actuó durante muchos años en el Colegio Libre de Estudios Superiores. Escribió innumerables artículos y entre sus obras se destaca el libro titulado *Los economistas: Adam Smith y David Ricardo*.

2. — La contradicción fundamental del capitalismo reside según GONZÁLEZ ALBERDI, en el dominio del capital sobre el trabajo social. La producción no se realiza para satisfacer las necesidades de la sociedad, sino que se realiza con miras al beneficio, como medio de aumentar el valor del capital. Por otro lado trata de aumentar y perfeccionar la producción, con el objeto de derrotar a otros capitalistas, realizando para ello una competencia ilimitada, por medio de la baja de precios, para lo cual se ve obligado a reducir los gastos de producción, que se logra únicamente por medio de una mayor productividad. Esta situación acarrea un aumento incontrolado de la producción sin llegar a considerarse las posibilidades de venta.

"Durante las crisis económicas se manifiestan con toda fuerza las contradicciones inherentes al régimen de producción capitalista. Para entrar a establecer con precisión en qué consiste el fenómeno de las crisis es necesario establecer una serie de premisas. Primero, que este régimen de producción, se basa en la separación entre el productor y los medios de producción. Segundo, la producción en el régimen capitalista se realiza por los capitalistas dueños de los medios de producción para la valorización del capital, con vistas a la acumulación de capital, por el beneficio y no con la satisfacción de las necesidades sociales como fin. Y tercero, se produce con vista a un mercado desconocido, no se sabe quién va a adquirir las mercaderías y sobre la base de una competencia ilimitada, brutal, caracterizada por la lucha por el comprador"²².

MARX estudió este problema, dividiendo la producción total en dos grupos: bienes de producción y bienes de consumo (capital constante y capital variable). El grupo I está formado por el valor de todos los medios de producción aplicados a la producción de esta rama. Estos se descomponen a su vez en capital fijo: máquinas, herramientas, edificios, etc., y en capital circulante constante: materiales de producción, como materias primas y auxiliares, productos semielaborados, etc. y el capital variable constituido por el valor de la fuerza de trabajo social aplicada a esa rama de la producción, igual, por lo tanto, a la suma de los salarios pagados por ella. MARX realiza previamente el análisis de un sistema en el que no hay inversiones netas, de manera que toda la producción está destinada al consumo ordinario y a la sustitución del capital a medida que se desgasta. La totalidad del ingreso neto de los capitalistas lo mismo que los ingresos provenientes de salarios, se destina al consumo. MARX llega a la conclusión que esto no es lo que realmente acontece, pues el propósito principal de los capitalistas es aplicar la plusvalía ordinaria a la adquisición de nuevo capital.

"El producto obtenido por la realización de las mercancías me-

²² PAULINO GONZÁLEZ ALBERDI: "La crisis de la economía argentina", *Revista del Colegio Libre de Estudios Superiores*, N° 6, Buenos Aires, 1935, p. 591.

dante su venta se distribuye así: una parte se destina a sustituir las materias y medios de trabajos consumidos en la producción de estas mercancías, es decir la parte de maquinaria desgastada, las materias primas, gastos secundarios, lubricantes, etc. Esta parte c (capital constante) al ser realizado el producto, se encuentra acompañado por una parte que llamamos v , que representa la parte destinada a pagar la fuerza de trabajo consumida, la parte del valor que corresponde a salarios pagados (capital variable) más una parte p (plusvalía), que es la ganancia de que se ha apropiado el capitalista dueño de los medios de producción, el trabajo no pagado y que a su vez cubre también impuestos, alquileres, renta al propietario de la tierra, etc.

Tenemos que el producto de la mercancía se distribuye en la forma que a continuación se representa:

$c-v-p$ (capital constante, capital variable y plusvalía)"²³.

MARX en sus estudios llega a la conclusión y lo demuestra, cómo la inversión genera las condiciones del auge, que finalmente desemboca en una "crisis". GONZÁLEZ ALBERDI desarrolla estas ideas al decir:

"El fenómeno de la acumulación, originado del hecho de que el capitalista no gastaba íntegramente la plusvalía sino que guardaba una parte tiene dos aspectos. En los primeros tiempos del proceso continuo de la acumulación, esta parte que el capitalista no gasta en medios de consumo sino que la utiliza para ampliar su aparato de producción tiene la virtud de impulsar, de desarrollar toda la producción, influyendo directamente en la prosperidad económica, ya que se manifiesta en nuevas inversiones en maquinarias y medios de producción (período de florecimiento) dentro de la producción capitalista. Toda la sección I comienza a trabajar a gran ritmo. A su vez el personal ocupado en esta sección reclama medios de consumo, hay una mayor demanda de producción de la sección II. Todo ello provoca un verdadero florecimiento, una reanimación. Pero esto es transitorio, dura en cierta medida.

Es un proceso dialéctico, en cierto momento la cantidad se transforma en calidad y en este caso la acumulación se transforma en causa de la crisis, porque el crecimiento de la producción no ha sido seguido a igual ritmo por el crecimiento del consumo. Este desarrollo de las fuerzas productivas es el que siempre ha marcado el desarrollo del capitalismo, y su brusca paralización en las crisis"²⁴.

MARX rechaza la afirmación de que el ciclo es un fenómeno meramente monetario expresando que lo que aparece como crisis del mercado del dinero, expresa en realidad anomalías en el proceso de la producción y reproducción. La idea principal de MARX en lo que a las inversiones se refieren es la siguiente: una parte del excedente tanto

²³ PAULINO GONZÁLEZ ALBERDI: *Rev. cit.*, p. 591.

²⁴ PAULINO GONZÁLEZ ALBERDI: *Rev. cit.*, p. 596.

del grupo I como del II se ahorra, no se gasta en los productos del grupo II (bienes de consumo); entonces los ahorros representan ventas sin compras, y sólo pueden seguir sin interrupción si se compensan con una inversión equivalente; compras sin ventas. Semejante equilibrio es posible, pero el equilibrio dada la conformación natural de la producción capitalista es igualmente una casualidad. La causa de la crisis debe buscarse en una falta de equilibrio. MARX no formula teoría completa sobre el ciclo económico, pero señala lineamientos donde puede encontrarse una explicación real del mismo.

3. — Como GONZÁLEZ ALBERDI no aporta ninguna idea original para el estudio del ciclo económico, sino que se limita a exponer el pensamiento de MARX, debemos clasificarlo a la luz de las modernas teorías que estudian el ciclo, dentro de la clasificación que se realiza de MARX.

GONDRA coloca a MARX entre los que buscan la explicación de las crisis en fenómenos de distribución.

Debemos recordar que según las llamadas teorías del subconsumo. la incapacidad de los productores, no para continuar la producción, sino para encontrar una salida de la misma a precios lucrativos, es la causa principal de las crisis y depresiones periódicas.

Uno de los grandes críticos de KARL MARX, el prof. JOSEPH SCHUMPETER, ha escrito respecto de sus ideas sobre el ciclo:

"MARX sin duda alguna exalta —aunque no llegue a motivar adecuadamente— el tremendo poder del capitalismo de desarrollar la capacidad de producción de la sociedad; por una parte, incesantemente hace hincapié en la creciente miseria de las masas. ¿No es la cosa más natural del mundo llegar a la conclusión de que las crisis o depresiones son debidas a que las masas explotadas no pueden adquirir lo que entrega la maquinaria de producción en constante aumento o lo que está en condiciones de entregar, y que por esta y otras razones que no necesitamos repetir la proporción de los beneficios cae al nivel de la bancarota? De esta forma pareceríamos realmente llegar, según el elemento que deseamos destacar, a las márgenes de una teoría de una falta de consumo o de una superproducción del tipo más despreciable.

La explicación marxista ha sido clasificada dentro de las teorías de la falta de consumo de las crisis, y hay dos circunstancias que pueden ser invocadas en apoyo de esto. Primero, en la teoría de la plusvalía y también en otras cuestiones la afinidad de las enseñanzas de MARX con las de SISMONDI y ROBERTUS es evidente, y éstos adoptaron la opinión de la falta de consumo, no siendo por tanto extraño deducir que MARX haya hecho lo propio. Segundo, algunos pasajes de la obra de MARX, particularmente la breve declaración sobre las crisis contenida en el Manifiesto Comunista indudablemente se prestan a esta interpretación, aunque las declaraciones de ENGELS lo hagan

mucho más. Pero esto no tiene importancia ya que MARX, demostrando excelente sentido, las repudió expresamente.

Lo cierto es que no tenía una teoría sencilla de los ciclos comerciales, y no puede formularse ninguna que se desprenda lógicamente de sus "leyes" del proceso capitalista. Aun si aceptamos su explicación de la emergencia de la plusvalía, y aceptamos que la acumulación, mecanización (aumento relativo del capital constante) y exceso de población, que inexorablemente aumenta la miseria de las masas, se enlazan en una cadena lógica que termina con la catástrofe del sistema capitalista, nos encontramos sin un factor que necesariamente impartiría una fluctuación cíclica al proceso, y explicaría una alternación inmanente de períodos de prosperidad y depresión" ²⁵.

Concluyendo podemos afirmar que si bien MARX no esbozó claramente una teoría respecto a los ciclos económicos, debemos tener en cuenta que tenía noción de la existencia de movimientos cíclicos, lo que constituye un gran adelanto para su época. MARX sin dar una explicación del ciclo económico, comprendió sus movimientos, y afirmó la existencia de un ciclo decenal, interrumpido por fluctuaciones menores, y terminemos al igual que SCHUMPETER, se observan en MARK muchos signos de preocupación con el problema de los ciclos comerciales, distinguiéndolos del de la crisis, lo que basta para asegurarle un lugar destacado entre los padres de la moderna investigación cíclica.

Las ideas de MARX fueron desarrolladas y divulgadas por sus discípulos. Muchos se aferraron en forma dogmática a sus escritos originales, otros realizaron un proceso de revisión en base a nuevos conocimientos científicos.

PAULINO GONZÁLEZ ALBERDI, forma parte de aquellos economistas marxistas ortodoxos. Como brillante expositor de las teorías económicas de KARL MARX, debemos clasificarlo dentro de las teorías que encuentran en la falta de consumo la explicación principal de las crisis.

E. W. SHULE ²⁶

1. — E. W. SHULE, ha realizado estudios sobre los ciclos económicos en la República Argentina, publicando un libro titulado *Los ciclos económicos en la República Argentina*.

Su trabajo constituye el fruto de la inquietud de un hombre de

²⁵ JOSEPH SCHUMPETER: *Capitalismo, socialismo y democracia*, Editorial Claridad, Buenos Aires, 1946, p. 52.

²⁶ E. W. SHULE, nació el 6 de diciembre de 1897, dedicándose desde su juventud a actividades industriales. Fue director gerente de Firestone Argentina durante 20 años, desde los años 1919 a 1939. Publicó un libro titulado *Los ciclos económicos en la República Argentina*, en el año 1941. En el año 1942, publicó un informativo denominado SHULE del que aparecieron 27 números, dejando de aparecer en el año 1943.

Actualmente se encuentra dedicado a actividades industriales.

empresa, que encontró imprescindible el conocimiento de la dinámica económica para la mejor marcha de los negocios.

Sin mayores pretensiones (como manifiesta el mismo autor), sus estudios, tienen por finalidad volcar su experiencia en problemas de índole económica, analizando las fluctuaciones cíclicas en nuestro país. El período estudiado por SHULE abarca el lapso de 40 años, que va desde los años 1900 a 1940.

2. — Mediante el auxilio de un abundante material estadístico, analiza la evolución económica de la República Argentina, encontrando los siguientes ciclos: 1900 a 1906; 1906 a 1913; 1913 a 1920; 1920 a 1929; y 1929 a 1937.

SHULE explica los índices económicos correspondientes al comercio exterior, actividad industrial, edificación, índices financieros, tomando como fuente de estudio, estadísticas elaboradas por la Dirección Nacional de Estadística y la Oficina de Investigaciones Económicas del Banco Central.

Previamente a sus consideraciones sobre las variaciones económicas en nuestro país, presenta algunos conceptos teóricos referentes al ciclo económico. Examina brevemente las distintas fases del mismo y las clasificaciones realizadas por algunos autores, apoyándose principalmente en E. WAGEMAN.

El factor psicológico es de fundamental importancia de acuerdo a SHULE, encontrando en el mismo la causa más importante de las variaciones económicas.

Cada día es mayor el número de economistas que encuentran en el factor psicológico, el hecho decisivo que provoca los movimientos cíclicos. Precisamente uno de los objetivos más importantes de la economía política, reside en el estudio del comportamiento del hombre y de sus reacciones. El estudio psicológico de la conducta humana, muestra que los cambios repentinos en la actitud de la comunidad producen el paso de un estado de prosperidad al de crisis y viceversa. Debido a la inter-dependencia psicológica de los hombres de negocios al cometerse un error de optimismo en el pronóstico sobre el futuro del comercio, éste se propaga y generaliza en la comunidad comercial. Cuando se descubre el error se origina una reacción que asume la forma de un error de pesimismo, y que también se propaga y generaliza conduciendo al extremo contrario.

"... Ello no obstante, todas las actividades continuaron en un ritmo ascendente que se había iniciado en 1926, más sobre la base de esperanzas que de realidades, como lo comprueban los depósitos bancarios que disminuyen, en tanto los préstamos aumentan rápidamente.

Situación tan artificiosa en toda la línea sólo requirió un leve empuje para desmoronarse. Lo proporcionó la baja de acciones que se

produjo el 19 de octubre de 1929 en la bolsa de Nueva York y que su esencia y origen fue —los más autorizados financistas coinciden en ello— de carácter técnico, debido a una situación de descubierto simultánea de varios importantes operadores.

Pero fue lo suficiente para llevar la noción, de que los precios habían excedido el límite de lo posible, al ánimo de aquellos que aun la víspera creyeron que podían subir aún más. Y al cundir esta convicción entre los compradores en momentos de un general abarrotamiento de bienes producidos a alto costo y financiados a alto interés, el derrumbe de los precios era inevitable.

Al asumir el carácter de liquidación, este reajuste ya no se limitaría a armonizar la producción, frenándola, con el consumo al que debía estimular. Iba mucho más allá. Por un lado los compradores, anticipando aún mayores bajas, diferían sus adquisiciones, causando una artificial contracción de la demanda. Por otro, la súbita restricción de los créditos —crisis de confianza— obligaba a la venta para obtener medios de pago. Simultáneamente se cancelaban órdenes por maquinarias y equipos en una medida que conduciría a la gradual paralización de las llamadas industrias pesadas, creando nuevos contingentes de desocupados que se unirían a los provenientes de la limitación de actividades en las demás ramas. Los millones de personas que así quedaban sin trabajo cesaban de adquirir radios, gasolina, joyas, libros y otros miles de artículos no esenciales para la subsistencia, contribuyendo así al general enrarecimiento de la demanda, que habría de ampliar aún más al círculo de la depresión" ²⁷.

Tratando de descubrir las causas del ciclo, SHULE manifiesta que algunos economistas la atribuyen a la desproporción entre el aumento de la capacidad de producción y los salarios. Otros sostienen que se debe a una insuficiente acumulación de capitales nuevos, lo que provoca el encarecimiento de la producción y existen economistas que lo atribuyen a un agotamiento del crédito bancario. En general, dice SHULE, todos están de acuerdo con GUSTAV CASSEL en el sentido que los movimientos cíclicos son esencialmente variaciones en la producción de bienes de capitales, que dependen del tipo de interés, factor a su vez dependiente de las utilidades de los empresarios.

CASSEL es uno de los principales expositores de las teorías no monetarias de la capitalización, afirma que el ciclo económico se caracteriza por los cambios en la creación de medios de producción, especialmente de capital fijo. Según CASSEL las coyunturas son el resultado de las fuerzas del progreso, como ser en primer término los adelantos técnicos, el crecimiento de la población, apertura de nuevos mercados, etc. Todo nuevo invento o descubrimiento es una nueva oportunidad para usar capital fijo en gran escala. Esto da lugar a una gran

²⁷ E. W. SHULE: *Los ciclos económicos en la República Argentina*, Establecimiento Gráfico Plate y Cía., Buenos Aires, año 1941, p. 19.

expansión en la producción de capital fijo. Ahora bien, las grandes producciones de capital fijo están supeditadas a la disposición de la comunidad para ahorrar, regulada a su vez por la tasa de interés. La tasa de interés es de una importancia vital, pues es el único medio que poseen los empresarios para realizar sus conjeturas respecto al mercado de capitales. La expansión termina y desemboca en una crisis, con motivo de la insuficiencia del ahorro. Se ahorra poco y se gasta con exceso. Mientras los teóricos del subconsumo atribuyen el colapso al exceso del ahorro, CASSEL lo atribuye a la deficiencia del mismo. Cuando la escasez de capital llega a ser evidente, la baja de los precios de los bienes de capital y el abandono de las empresas aceleran la "banca rota". CASSEL no encuentra la manera de reducir nuestra inestabilidad cíclica, únicamente deteniendo los factores del progreso, que es la característica de la sociedad moderna.

SHULE asegura, que todas estas teorías se basan en conjeturas, sin mayor fuerza para una investigación metodológica.

"No entra en nuestro propósito analizar el ciclo económico en su aspecto científico ni ahondarnos en la interdependencia de fenómenos a que da lugar. Si hemos entrado en algunos detalles del que se desarrolló entre 1929 y 1937 fue con el sólo objeto de destacar uno de los factores contribuyentes que, con ser tal vez el más importante, es el más difícil de asir: el factor psicológico.

Aun cuando no todos los economistas le asignan el mismo valor o alcance, no puede discutirse que tanto el optimismo como el pesimismo son contagiosos y propensos a nutrirse de sí mismos, a veces con aparente prescindencia del más elemental sentido común. Hasta qué extremos pueden llegar, lo atestiguan la manía de los tulipanes en Holanda en el siglo XVII, los famosos "negocios" de John Law en Francia a principios del siglo siguiente, el gran crack bursátil que se propagó desde Viena en 1873 y la fiebre especulativa del año 29 en Estados Unidos"²⁸.

3. — SHULE como puede apreciarse atribuye fundamental importancia al factor psicológico. Entre los economistas que sostienen que este factor es la causa principal de las variaciones económicas se destacan KEYNES y PIGOU, quienes advierten que cuando se comprueba que el optimismo ha conducido a errores de apreciación, se produce una reacción, y el pesimismo, da lugar a su vez, a nuevos errores. PIGOU habla de errores de optimismo y pesimismo que se engendran mutuamente.

Las teorías psicológicas, en sí mismas, no formulan hipótesis precisas sobre la naturaleza del desequilibrio que produce el derrumbamiento del auge. El resultado del error de optimismo, puede ser ocasionado por la penuria de capitales, la insuficiencia de la demanda de los

²⁸ E. W. SHULE: *op. cit.*, p. 27.

consumidores, o una distribución defectuosa de los capitales, etc. Esta circunstancia permite conciliar la teoría psicológica con otras teorías. La obra de SHULE constituye un ponderable esfuerzo, y su mérito reside en que utiliza en forma inteligente las estadísticas existentes en ese entonces en el país, para demostrar en forma realista la evolución económica de la Argentina. Dentro de su profundo contenido es una obra accesible, que permite comprender los problemas económicos a personas no avezadas en el campo de la economía. SHULE emprendió una tarea que pocos estudiosos de la economía política realizaron en nuestro país, y es la de analizar cíclicamente el desarrollo económico nacional.

RAÚL PREBISCH ²⁹

1. — El Dr. RAÚL PREBISCH, debe ser considerado como uno de los grandes propulsores del estudio de la dinámica económica en nuestro país. Su actuación como profesor de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional de Buenos Aires, la inteligente orientación que impuso al Departamento de Investigaciones Económicas del Banco Central de la República Argentina y por sobre todas las cosas por haber cargado durante años críticos con la responsabilidad de la política monetaria de nuestro país, lo coloca entre los economistas más prominentes y de mayor experiencia con que cuenta actualmente nuestro país.

La obra del Dr. PREBISCH sobresale por su profundo conocimiento de la dinámica económica. Logró con criterio original penetrar en los problemas económicos de nuestro país y de los países latinoamericanos en general. Proporcionó soluciones prácticas, acordes con la realidad de las naciones de este continente.

2. — El pensamiento del Dr. PREBISCH respecto a los ciclos económicos se encuentra en muchos de sus trabajos y publicaciones, entre los que merecen destacarse *El desarrollo económico de América latina y algunos de sus principales problemas* correspondiente al año 1949; informes y artículos entre los que citaré *El patrón oro y la vulnerabilidad de nuestros países*. También escribió una obra en la que analiza el pensamiento de J. M. KEYNES, titulada *Introducción a Keynes*.

²⁹ RAÚL PREBISCH, nació en Tucumán en el año 1901. Realizó sus estudios en la Facultad de Ciencias Económicas de Buenos Aires. Es profesor de dinámica económica en la misma Facultad. Dirigió el departamento de investigaciones económicas del Banco de la Nación Argentina; después de 1930 como subsecretario de hacienda, inició la reforma administrativa del Estado, y en 1935 ocupó la gerencia general del recién creado Banco Central de la República Argentina, cargo que debió abandonar por motivos políticos en el año 1943, al igual que la cátedra en el año 1948. En 1949 fue llamado a dirigir primero el departamento de estudios económicos y luego la secretaría ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), creada por el Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas. Producida la revolución libertadora, fue designado asesor económico del gobierno provisional.

La inquietud de PREBISCH lo indujo a estudiar la situación de dependencia de los países sudamericanos en relación a los grandes centros industriales. Denomina "centro" y "periferia" a la relación entre los países industriales y productores de materias primas. Los impulsos propios del centro son los que dan origen al ciclo económico. Esboza su pensamiento sobre los ciclos, siguiendo el desarrollo económico de Latinoamérica.

Sobre el particular el Dr. ROBERTO T. ALEMANN analiza los elementos esenciales del pensamiento económico de PREBISCH en relación a los ciclos, especialmente lo que denomina "teoría de la economía periférica".

PREBISCH diferencia la forma de manifestarse del ciclo, ya se trate en lo que denomina "centros cíclicos" o "periferia". La periferia convive el ciclo del centro, recibiendo sus impulsos a través del comercio exterior. Lo que caracteriza la vinculación entre el centro y la periferia son las variaciones de los precios a través de los movimientos de coyuntura.

"Los precios primarios suben con mayor rapidez que los finales en la creciente, pero también descienden más que éstos en la menguante, en forma tal, que los precios finales van apartándose progresivamente de los precios primarios, a través de los ciclos.

Véanse ahora las razones que explican esta desigualdad, en el movimiento cíclico de los precios. Se ha visto que el beneficio se dilata en la creciente y se comprime en la menguante, tendiendo a corregir la disparidad entre la oferta y la demanda. Si el beneficio pudiera comprimirse en la misma forma en que se ha dilatado, no habría razón alguna para que ocurriera ese movimiento desigual. Ocurre precisamente porque la compresión no se realiza en esa forma"³⁰.

PREBISCH explica esta situación de la siguiente manera: "en la creciente una parte de los beneficios se ha ido transformando en aumentos de salarios, por la competencia de unos empresarios con otros y la presión sobre todos ellos de las organizaciones obreras. Cuando en la menguante, el beneficio tiene que comprimirse, aquella parte que se ha transformado en dichos aumentos ha perdido en el centro su fluidez, en virtud de la conocida resistencia a la baja de los salarios. La presión se desplaza hacia la periferia, con mayor fuerza que la naturalmente ejercible, de no ser rígidos los salarios o los beneficios en el centro, en virtud de las limitaciones en la competencia. Cuando menos pueden comprimirse así los ingresos en el centro, tanto más tendrán que hacerlo en la periferia".

"La compresión de los ingresos —sean beneficios o salarios— es pues, menos difícil en la periferia.

³⁰ RAÚL PREBISCH: "El desarrollo económico de América latina y algunos de sus principales problemas", *Revista de Ciencias Económicas*, Buenos Aires, marzo-abril 1950, p. 105.

De todos modos, aun cuando se conciba en la periferia una rigidez parecida a la del centro, ello tendría por efecto aumentar la intensidad de la presión de éste sobre aquélla. Pues al no comprimirse el beneficio periférico, en la medida necesaria para corregir la disparidad entre la oferta y la demanda en los centros cíclicos, seguirán acumulándose existencias de mercaderías en éstos y contrayéndose la producción industrial, y por consiguiente la demanda de productos primarios. Y esta disminución de la demanda llegará a ser tan fuerte como fuera preciso para lograr la necesaria compresión de los ingresos en el sector primario"³¹.

La periferia podría aminorar la presión del centro si pudiera disminuir los costos de su producción primaria, incrementando su productividad y entregando al centro a precios bajos los frutos de su progreso técnico. Pero la gran dificultad reside en que la insuficiente preparación de los trabajadores y el deficiente equipamiento industrial no ayudan a la propagación del progreso técnico. Los países periféricos ocupan gran parte de su población activa trabajando con poco capital y baja productividad en la producción primaria. La carencia del capital es lo que se opone en mayor grado al crecimiento económico de la periferia. El centro se caracteriza por la formación de capitales e intenso progreso técnico.

PREBISCH manifiesta que los grandes centros industriales, no sólo retienen para sí el fruto de la aplicación de las innovaciones técnicas a su propia economía, sino que están asimismo en posición favorable para captar una parte del que surge en el progreso técnico de la periferia.

Finalmente quiero destacar que PREBISCH en su estudio muestra la importante incidencia del comercio exterior en el ingreso nacional de la periferia, en cambio en el centro las inversiones juegan el papel decisivo de la coyuntura.

En otro de sus trabajos³² estudia el desarrollo cíclico en la República Argentina, analizando el funcionamiento del patrón oro llegando a la conclusión que las fallas de este sistema o de cualquier sistema de regulación automática están dadas: a) que la compresión espontánea de las importaciones para conseguir el equilibrio del balance de pagos en la fase descendente acontece conjuntamente con la de las actividades internas del país; b) que la tendencia natural de los bancos a aumentar sus préstamos en virtud del incremento de sus efectivos, contribuye a exagerar la amplitud del ciclo; y c) los fondos flotantes abusando de la estabilidad de cambios que brinda el patrón oro, acentúan también las perturbaciones cíclicas. Estas ideas fueron presentadas para su discusión el 27 de marzo de 1944 al inaugurarse el

³¹ RAÚL PREBISCH: *Rev. cit.*, p. 106.

³² RAÚL PREBISCH: "El patrón oro y la vulnerabilidad económica de nuestros países". *Revista de Ciencias Económicas*, Buenos Aires, 1944.

seminario sobre Problemas Económicos y Sociales de América Latina del Colegio de México.

3. — Las ideas del Dr. PREBISCH respecto al ciclo económico, reflejadas en sus publicaciones, son toda una conjunción de conceptos teóricos y medidas tendientes a una acción de política económica. Sus estudios sobre los problemas económicos de los países latinoamericanos, y las soluciones que propugna, sirvieron de orientación y base para muchas medidas adoptadas por los estadistas de los respectivos países.

Si bien nos brinda un meduloso análisis, respecto al desarrollo económico de los países sudamericanos, presentándonos una visión de conjunto sobre la forma de manifestarse del ciclo, distinguiendo entre lo que denomina "centro y periferia", PREBISCH no hace más que volver sobre las ideas de muchos economistas que estudiaron el mismo problema, entre los que se debe citar a E. WAGEMANN y R. NURSKÉ, y a economistas que como H. NEISSER, B. OHLIN, J. VINER y R. E. HARROD tratan expresamente aspectos internacionales de los ciclos económicos.

El mérito de PREBISCH reside en haber demostrado en toda su amplitud, el origen de las fluctuaciones económicas en latinoamérica.

Su pensamiento económico tiene en gran parte inspiración keynesiana, y muchas de las soluciones que aconsejó, especialmente en el aspecto de desarrollar una política anticíclica, la encontramos en las medidas que propugnó J. M. KEYNES.

CARLOS GARCÍA MATA ³³

1. — Sobresale el doctor CARLOS GARCÍA MATA, como uno de los grandes estudiosos de los problemas económicos en nuestro país. De gran actividad científica, se dedicó preferentemente a investigar las causas de las fluctuaciones económicas.

Sus inquietudes se orientaron a encontrar una base en qué apoyar su pensamiento acerca de los ciclos económicos. Su obra se encuentra influenciada por el pensamiento de economistas como JEVONS, MOORE y HUNTINGTON.

Estos economistas encuentran la explicación del ciclo económico en fenómenos naturales. Vinculan la influencia cíclica de las manchas solares sobre las fluctuaciones de las cosechas y por ende de la actividad económica en general; o la fluctuación de las condiciones meteorológicas de las cosechas y de la actividad económica; o las fluctuaciones

³³ CARLOS GARCÍA MATA, doctor en ciencias económicas, desarrolló investigaciones económicas formando parte del Instituto Bunge. Estudió en carácter de becado en universidades de los Estados Unidos de Norteamérica. Se dedicó al periodismo, colaborando en revistas especializadas. Publicó un trabajo titulado: *Influencia de las manchas solares sobre los ciclos económicos*. Actualmente reside en los Estados Unidos, donde se trasladó por razones privadas de trabajo.

de la condición sanitaria, de la condición psíquica y por tanto de la actividad económica, que origina las condiciones meteorológicas.

2. — En la República Argentina, el economista CARLOS GARCÍA MATA se hizo eco de esta teoría. Su investigación está encaminada a apoyar y divulgar la teoría de JEVONS referente a los ciclos comerciales y las manchas solares, a la luz de los nuevos progresos de la astronomía, la física, estadística, etc.

Apoyándose en nuevos estudios respecto al ciclo solar y varios fenómenos terrestres (entre los cuales se puede mencionar la relación entre el ciclo solar y las variaciones en los campos magnéticos de la tierra), inicia una nueva investigación estadística con respecto a la hipótesis de JEVONS. "La hipótesis de JEVONS bien conocida por todos los estudiosos de la materia, afirma que la variación en el número de manchas solares daba lugar a correspondientes variaciones en las cosechas y que en esta forma se producían los ciclos comerciales. Teniendo en cuenta que el ciclo de las manchas solares tenía una duración ya establecida de 11.11 años, él trató de encontrar una periodicidad de igual duración en los precios agrícolas. Que no tuvo éxito en su empresa es un hecho bien conocido en la actualidad y hasta él mismo lo reconoció en su época. Existieron varias razones para el fracaso de JEVONS. Primeramente, el material estadístico necesario para tratar las series temporales en forma tal que se pudiera establecer claramente la duración y forma de las fluctuaciones y su correlación con otras series temporales no había sido perfeccionado aún. Además, aunque el ciclo solar ha sido determinado claramente en varios fenómenos terrestres, especialmente en el magnetismo, por medio de los datos meteorológicos, sólo puede ser determinado promediando las variaciones locales, que para una localidad determinada son mucho más importantes que el ciclo solar. Si tomamos al mundo en conjunto, el ciclo solar aparece claramente, pero sería muy difícil determinarlo en las Islas Británicas, donde se reunieron los datos que formaron la base de los cálculos de JEVONS" ³⁴.

GARCÍA MATA manifiesta que con frecuencia y con el fin de discutir la hipótesis jevonsiana se citan otras teorías. Una de ellas la del Profesor H. L. MOORE, que fundamenta sus estudios en el descubrimiento de un ciclo de ocho años en la precipitación anual de los Estados Unidos en el lapso de 1881 a 1921. "La teoría del profesor MOORE es que una causa natural conocida, origina un ciclo agrícola, el cual a su vez origina otros ciclos económicos, siendo la causa natural el lapso de 8 años que media hasta el retorno a la "máxima aproximación a una línea recta" en las conjunciones periódicas de la Tierra y Venus con el Sol. Esto, afirma MOORE, es el origen del ciclo agrícola de ocho años generado con el ciclo comercial" ³⁵.

³⁴ CARLOS GARCÍA MATA: *Influencia de las manchas solares sobre los ciclos económicos*, Economía Argentina, Buenos Aires, 1945, p. 10.

³⁵ CARLOS GARCÍA MATA: *op. cit.*, p. 10.

El método que utiliza el Dr. GARCÍA MATA para realizar su investigación consiste en correlacionar las series temporales de las manchas u otros fenómenos solares y las series temporales de la actividad económica del mismo período. Para aplicar este método eligió la información solar de los observatorios de Greenwich y Kodaicanal publicada por la real sociedad de astronomía, y para la información económica, el índice compilado por el Dr. M. PERSONS.

Las fluctuaciones comerciales también tienen su explicación en reacciones de índole psicológica. La última crisis ha aumentado el número de economistas que sostienen que el ciclo comercial es esencialmente un fenómeno psicológico y a los cambios en el estado psicológico de la comunidad, corresponde los períodos de prosperidad o de crisis y viceversa. El profesor PIGOU, que es en la actualidad el principal expositor de esta teoría, afirma que debido a la inter-dependencia psicológica de los hombres de negocios, al cometerse un error de optimismo en el pronóstico sobre el futuro del comercio, éste se propaga y se generaliza en la comunidad comercial. Cuando se descubre el error se origina una reacción que asume la forma de un error pesimista, y que también se propaga conduciendo al extremo opuesto. La inversión del proceso, explica según PIGOU, el retorno a la prosperidad en el ciclo.

Tratando de relacionar la teoría psicológica del ciclo comercial con la influencia del ciclo solar, afirma GARCÍA MATA que las variaciones de la actividad solar afecta a las reacciones psicológicas de los seres humanos. PIGOU dice: "Cuando la prosperidad ha llegado a su máximo y la psicología del pueblo ha llegado a su punto más impresionable. En ese momento algún gran disturbio de la actividad solar puede afectar la psicología popular que se halla en un período receptivo, y originar la "tormenta mental", el comienzo de la ola de pesimismo que, de acuerdo con la teoría de PIGOU, originará en sí misma todas las características de la fase crítica del ciclo comercial"³⁶.

3. — Los resultados obtenidos por el Dr. GARCÍA MATA —en sus estudios de la *Influencia de las manchas solares sobre los ciclos económicos*—, producto de una seria y responsable investigación, lo coloca entre aquellos economistas que tratan de reeditar las teorías de JEVONS, corrigiendo sus errores, en lo que a astronomía y estadísticas se refiere. Su trabajo enriquece la bibliografía de los economistas argentinos, y constituye un feliz comienzo para aquellos que ven un gran efecto en las manifestaciones de la actividad solar, sobre las reacciones psicológicas de los seres humanos.

Para los argentinos, el trabajo resulta un gran aporte, teniendo en cuenta la influencia que en nuestra economía tienen los fenómenos naturales. Por muchos años la fuente principal de nuestra economía

³⁶ CARLOS GARCÍA MATA: *op. cit.*, p. 30.

estará concentrada en la explotación agropecuaria, en donde debemos buscar el origen de nuestras fluctuaciones cíclicas. Esta circunstancia y el hecho de su originalidad realzan el valor de las investigaciones de este autor.

MIGUEL LÓPEZ FRANCES³⁷

1. — Entre la joven generación de economistas argentinos, ocupa un lugar preponderante —por sus estudios, como por su actuación pública y docente— el Dr. MIGUEL LÓPEZ FRANCES.

Dedicó preferente atención al estudio de la dinámica económica, y por su iniciativa, durante el desempeño de sus funciones públicas, se contrataron los servicios de especialistas en la materia, que dieron un gran impulso al estudio del ciclo económico. Creó entre otras una publicación de gran jerarquía intelectual —*Hacienda, Economía y Previsión*— donde volcó personalmente sus investigaciones respecto al ciclo económico.

2. — Sus ideas sobre el ciclo económico se encuentran esbozadas principalmente a través de sus artículos, entre los que se destacan: "Los problemas relativos al ciclo" (*Técnica y Economía* de junio-septiembre de 1950); "La política financiera y el ciclo económico" (*Técnica y Economía* de octubre-diciembre de 1951); y "Carácter del ciclo económico" (*Hacienda, Economía y Previsión* de mayo-junio de 1950).

Se preocupó por determinar lo que caracteriza al ciclo económico, y apoyándose en las definiciones de varios autores, llega a la conclusión de la falta de uniformidad en las mismas. Sin embargo determina los rasgos más salientes que son: a) variaciones económicas; b) periodicidad y c) regularidad temporal. Con respecto a los movimientos económicos de larga duración, después de estudiar a HANSEN, sostiene que en la línea de investigación francesa se encuentran las conclusiones más sólidas de donde extraer los elementos para caracterizar las llamadas "ondas largas". "Sin ser iniciales, los estudios de FRANÇOIS SIMIAND dieron los soportes necesarios para desarrollos posteriores más exhaustivos. Las dos tesis fundamentales de SIMIAND son las siguientes: 1º) Las fluctuaciones económicas por un largo período existen e importantes, centrales aún, en el desenvolvimiento económico moderno y contemporáneo —desde fines del siglo XVIII hasta este tiempo, con mucha seguridad; y aun desde el siglo XVI, al menos muy probablemente—; 2º) la crisis mundial actual —al mismo tiempo y más intensamente que un giro entre la fase expansión y la fase de contracción

³⁷ MIGUEL LÓPEZ FRANCES, doctor en ciencias económicas, fue ministro de Hacienda de la provincia de Buenos Aires, durante la gobernación de D. Mercante. Por su gestión se creó el Instituto Tecnológico del Sud del cual fue su rector. Fue profesor titular de Dinámica Económica de la Universidad Nacional de La Plata y de Bahía Blanca. Actualmente se encuentra en el extranjero.

de las fluctuaciones más breves y por un período aproximadamente decenal, o menos que decenal que son bien conocidos— es un giro entre dos fases dependiendo de una de esas grandes fluctuaciones de larga duración, interdecenales, semiseculares, ya encontradas”³⁸.

LÓPEZ FRANCES también se apoya en MARJOLIN, para caracterizar a los ciclos largos, que son determinados por: a) alternancias económicas; b) continuidad de la onda inicial de precios, en alza o baja; c) estabilidad temporal.

También presenta las ideas de los contradictores respecto a las teorías del ciclo, citando las posiciones de EUCKEN y GLENDAY.

Refiriéndose a KEYNES, habla de su gran contribución no sólo en el terreno de la ciencia pura, sino también por sus grandes resultados prácticos.

Estudió profundamente la influencia de la política financiera sobre el ciclo. Distingue la política de equilibrio y la política de regulación por parte del Estado, para manifestar “que la concepción cíclica de la economía fue oportuna para introducir aquí un concepto nuevo: el criterio de compensación. Los déficit, secuela a veces inevitable de los períodos de depresión podían ser compensados con los excedentes de las épocas de prosperidad”.

Para LÓPEZ FRANCES lo importante es relacionar los cambios en los presupuestos del Estado con el volumen de los gastos, impuestos y empréstitos por un lado, y los de la renta nacional, la demanda efectiva y el empleo, por el otro.

3. — El doctor MIGUEL LÓPEZ FRANCES, forma parte de los economistas que influenciados por las ideas de KEYNES sostienen, que una política de estabilización, mediante el manejo inteligente de los resortes del Estado, en lo que al sistema bancario y económico se refiere, es indispensable para evitar o por lo menos suavizar las profundas fluctuaciones económicas.

Sus conceptos sobre política fiscal y compensatoria se basan en las ideas expuestas por A. H. HANSEN.

LÓPEZ FRANCES, no ha escrito una obra sistemática sobre los ciclos económicos, su contribución se encuentra en una serie de artículos, que constituyen la base de sus estudios. Los mismos por su profundidad y por el método utilizado por el autor, constituyen el comienzo de una fecunda labor investigadora.

³⁸ MIGUEL LÓPEZ FRANCES: “Carácter del ciclo económico”, *Hacienda, Economía y Previsión*, N° 6, Buenos Aires, mayo-junio 1950, p. 21.

CONCLUSIONES

A través de las ideas y estudios de los economistas argentinos seleccionados para este trabajo, y de las consultas realizadas en los libros de los autores mencionados en la introducción, cuyos conceptos, por la extensión de este trabajo no pudieron ser desarrollados, se desprende que ha preocupado a nuestros economistas, el estudio de la dinámica económica.

La gran mayoría de nuestros economistas enfocaron la evolución del ciclo en la República Argentina, apoyándose en su desarrollo histórico, llegando a la conclusión que en los diversos períodos de la vida económica del país, se repite una serie de factores de carácter esencialmente monetario, que constituyen la principal causal de las oscilaciones económicas.

Los fenómenos de la moneda y del ciclo económico tuvieron en nuestro país una forma distinta a los grandes países, altamente desarrollados, exportadores de capital e importadores de materias primas. Esa es la principal razón, por la cual nuestros economistas escribieron sobre el ciclo económico, tomando como guía la propia interpretación de la realidad argentina.

A pesar de las peculiaridades que nos son características, los economistas argentinos se orientaron en cierta medida y expusieron sus ideas siguiendo las teorías a que estaban allegados, razón por la cual, cada una de ellas tiene una explicación distinta del ciclo. Es así como encontramos los que sostienen que las causas del ciclo tienen un origen de orden monetario, otros sostienen la gran influencia de las cosechas y en general los factores naturales. También hay los que encuentran en la desigual distribución de la riqueza las causas de las fluctuaciones cíclicas, etc.

En este trabajo se aprecia que según los autores estudiados, es la moneda, o el aumento de las inversiones de capital extranjero, las fluctuaciones del consumo, ciertas condiciones psicológicas, las alternativas de la agricultura, contempladas desde distintos puntos de vista, como las determinantes, en forma preponderante sobre otros factores, del ciclo económico.

En general podemos clasificar a los autores que aportaron sus estudios sobre el ciclo económico en dos grupos: 1) los que basaron sus estudios en la evolución de nuestro país, a partir de la segunda mitad del siglo pasado hasta la gran depresión mundial acaecida en el año 1929. La característica del grupo de estos autores (entre otros podemos mencionar a JUAN B. ALBERDI, JOSÉ A. TERRY, F. L. BALBIN, ALBERTO H. BUSTOS, A. BUNGE) radica en que sostienen que el crédito y la llegada de capitales extranjeros para inversiones de carácter público y privado han tenido una influencia decisiva en nuestros ciclos económicos, y a la vez al hablar estos economistas del desarrollo de las

crisis (1873, 1890, 1913), reconocen como factor importante, la conducta de los respectivos gobiernos, que en la mayoría de los casos tendieron a realizar su acción, en base a la especulación, a la insuflación de valores, a emisiones desenfrenadas de papel inconvertible, abuso del crédito, etc., cuya inmediata consecuencia fue el desequilibrio económico.

Debemos destacar que esa dirección política, que impuso a nuestro país periodos de convertibilidad y de inconvertibilidad, que tuvieron gran influencia en el balance de pagos, y que ocasionaron el aflujo e interrupción de las inversiones extranjeras, fueron causal de las grandes oscilaciones en la República Argentina.

Estos autores, que les tocó vivir en una época en que los estudios e investigaciones sobre el ciclo económico, recién comenzaban y se realizaban en forma incipiente, se orientaron en las ideas expuestas por el economista francés CLÉMENT JUGLAR, que fue de los primeros en demostrar que las fluctuaciones económicas eran de naturaleza cíclica.

En los desequilibrios de orden monetario encuentran estos autores el origen fundamental del ciclo económico.

El segundo grupo está dado por los economistas, que sacaron enseñanzas de las perturbaciones económicas, consecuencia de la guerra mundial de 1914 y la posterior depresión de 1929, que tuvo gran repercusión en la economía de nuestro país. Éstos se orientaron sobre modernas teorías e investigaciones de notables economistas de fama mundial, especialmente en base a las soluciones prácticas pregonadas por JOHN M. KEYNES. Es el caso del profesor RAÚL PREBISCH, los Dres. ALBERTO HUEYO, LÓPEZ FRANCES y otros, que propiciaron medidas de carácter monetario y una política fiscal adecuada, tendientes a una nivelación de los presupuestos, siguiendo en líneas generales la dirección del eminente economista inglés.

Por su situación geográfica, los fenómenos naturales adquieren gran importancia en nuestro país, lo que movió a economistas como GARCÍA MATA a profundizar su estudio a la luz de nuevos progresos científicos en el campo de la estadística y la meteorología. Y por último entre los economistas argentinos que estudiaron el ciclo económico, no debemos olvidar los que se orientan en las escuelas del sub-consumo, entre los cuales cabe mencionar a JUAN B. JUSTO, PAULINO GONZÁLEZ ALBERDI, RICARDO J. MUSSO y LEOPOLDO PORTNOY.

Del presente trabajo se desprende que los economistas argentinos estudiaron profundamente y prestan constante atención a las fluctuaciones cíclicas. Sus estudios tienen como base los problemas propios del desarrollo de la economía nacional. Como país dependiente de centros altamente desarrollados, nuestros economistas esbozaron sus ideas, salvo excepciones a la luz de la realidad argentina.

Finalmente quiero destacar el auge que ha tomado el estudio de los problemas inherentes al ciclo por parte de la joven generación de economistas, que se refleja en numerosas publicaciones, especialmente en revistas dedicadas al estudio de los problemas económicos.

GRUNDIDEEN ARGENTINISCHER NATIONALÖKONOMEN ÜBER DEN KONJUNKTURZYKLUS

Z u s a m m e n f a s s u n g

Die grosse Mehrheit unserer Nationalökonomien betrachtete den Konjunkturzyklus der Republik Argentinien auf Grund seiner geschichtlichen Entwicklung und zog aus den verschiedenen Perioden des Wirtschaftslebens des Landes den Schluss, dass sich eine Reihe von Tatsachen, absolut monetären Charakters wiederholen, die den Hauptgrund der wirtschaftlichen Schwankungen darstellen. Diejenigen, die während der Zeit lebten in der Forschungsarbeiten dieser Art esst begannen, wie z. Juan B. Alberdi, José Terry, F. L. Balbin, Alfredo H. Bustos, A. Bunge, finden, in Anlehnung an die Theorien des französischen Wirtschaftswissenschaftlers Clément Juglar, den Hauptgrund des Konjunkturzyklus in der monetären Gleichgewichtslosigkeit. Andere wieder studierten diese Erscheinung in den Schulen des Unterverbrauchs, unter ihnen Juan B. Justo, Paulino González Alberdi, Ricardo J. Musso und Leopoldo Portnoy. Später begünstigten diejenigen die aus den wirtschaftlichen Störungen des ersten Weltkrieges und der darauffolgenden Wirtschaftsdepression des Jahres, 1929 ihre Lehren zogen, wie z. B. Raúl Prebisch, Alberto Hueyo, López Frances und andere, den praktischen Vorschlägen John M. Keynes's folgend, verschiedene währungspolitische Massnahmen sowie eine zweckmässige Ordnungsfinanz. Der Verfasser hebt den Aufschwung hervor, den das Studium des Konjunkturzyklus, seitens der neuen Generation der Wirtschaftswissenschaftler erfahren hat, was aus zahlreichen neuen Schriften und Veröffentlichungen hervorgeht.

THE IDEAS OF ARGENTINE ECONOMICS CONCERNING BUSINESS CYCLES

S u m m a r y

The majority of our economists studied business cycles in Argentina taking into consideration their historic development and reached the conclusion that, during various periods of this country's economic life, a series of facts repeated themselves, having an essentially monetary character and which were the principal cause of economic fluctuations. Those who lived during a time when this kind of studies and investigations had just begun, such as Juan B. Alberdi, José Terry, F. L. Balbin, Alfredo H. Bustos, A. Bunge, accepted the ideas of the French economist Clément Juglar and saw in the monetary disequilibrium the principal cause of business cycles. Others studied this phenomenon in the under-consumption schools, among them: Juan B. Justo, Paulino González Alberdi, Ricardo J. Musso and Leopoldo Portnoy. Later, those who learned from the perturbations of the first world war in 1914 and the subsequent economic depression of 1929, such as Raul Prebisch, Alberto Hueyo, López Frances and others, followed John M. Keynes' practical suggestions and favoured monetary measures and an appropriate fiscal policy. The author emphasizes the tremendous progress of business cycles investigations carried out by the new generation of economists, which is revealed by the large amount of recent publications.

LES IDÉES DES ÉCONOMISTES ARGENTINS SUR LE CYCLE ÉCONOMIQUE

R é s u m é

Le plupart de nos économistes considéraient l'évolution du cycle économique dans la République Argentine en se basant sur son développement historique et arrivèrent à la conclusion que, dans les différentes périodes de la vie économique du pays, on peut constater la répétition d'une série de faits de caractère essentiellement monétaire, qui constituent la cause principale des fluctuations économiques. Ceux qui ont vécu dans une époque dans laquelle ces études et investigations venaient d'être initiées, tels que Juan B. Alberdi, José Terry, F. L. Balbin, Alfredo H. Bustos, A. Bunge, en s'appuyant sur les idées exposées par l'économiste français Clément Juglar, trouvent dans le déséquilibre monétaire l'origine fondamentale du cycle. D'autre étudièrent le cycle économique dans les écoles de la sous-consommation, entre eux Juan P. Justo, Paulino González Alberdi, Ricardo J. Musso et Leopoldo Portnoy. Plus tard, ceux qui ont profité des enseignements des perturbations de la première guerre mondiale de 1914 et de la postérieure dépression de 1929, tels que Raúl Prebisch, Alberto Hueyo, López Francés et d'autres, favorisaient sur la base des solutions pratiques de John M. Keynes des mesures monétaires et une politique fiscale appropriée. L'auteur souligne le progrès de l'étude des cycles économiques effectuée par la nouvelle génération d'économistes, progrès qui se manifeste dans de nombreux ouvrages récemment publiés.

IL PENSIERO DEGLI ECONOMISTI ARGENTINI SUL CICLO ECONOMICO

R i a s s u n t o

La maggior parte dei nostri economisti hanno studiato l'evoluzione del ciclo economico in Argentina osservando il suo sviluppo storico, e sono arrivati alla conclusione che nei diversi periodi della vita economica di questo paese si ripetono una serie di fatti di carattere essenzialmente monetari che costituiscono la principale causa della oscillazioni economiche. Quelli che hanno vissuto in una epoca nella quale gli studi e investigazioni erano appena incominciati, come per esempio Juan B. Alberdi, José Terry, F. L. Balbin, Alfredo H. Bustos, A. Bunge, orientandosi sulle idee espone dall'economista francese Clément Juglar trovano nello squilibrio monetario la causa fondamentale del ciclo. Altri studiarono il ciclo nella scuola del sotto-consumo, fra questi Juan B. Justo, Paulino González Alberdi, Ricardo J. Musso e Leopoldo Portnoy. Più tardi, quelli che avevano ricevuto l'esperienza delle perturbazioni della guerra mondiale del 1914 e la posteriore depressione del 1929 come Raúl Prebisch, Alberto Hueyo, López Francés ed altri, in base a soluzioni pratiche proposte dal Keynes hanno propiziato azioni di tipo monetario ed una politica fiscale adatta. L'autore fa notare come è aumentato lo studio delle fluttuazioni cicliche da parte della giovane generazione di economisti, ciò che si rifletta nei numerosi scritti pubblicati.

BELGRANO, ECHEVERRIA, GESELL

ORESTE POPESCU

SUMARIO

- I. BELGRANO: 1. *Introducción*. 2. *El desarrollo económico es parte del desarrollo socio-cultural*: a) La reforma de las costumbres; b) El fomento de las escuelas técnicas: de agricultura, de comercio, de marina mercante; c) El fomento de la ciencia económica; d) El fomento de la estadística. 3. *El desarrollo económico es un proceso armónico*: a) La interdependencia de las ramas de actividad económica; b) El desarrollo gradual de las actividades industriales. 4. *El desarrollo económico es concordante con la economía de mercado libre*: a) El orden de la propiedad individual; b) El orden de "la plena libertad de la concurrencia". 5. *Palabras finales*.
- II. ECHEVERRÍA. 1. *Introducción*. 2. *La filosofía económica y social*: a) Evolución de sus ideas; b) Fundamentos escolásticos; c) Fundamentos de la "filosofía de la historia"; d) Fundamentos racionalistas; e) La ley de la solidaridad; f) El principio orgánico de la sociedad; g) El principio de la libertad limitada; h) La institución de la propiedad; i) La revolución y la lucha de clases; j) La denominación de su doctrina. 3. *Contribuciones de economía política y social*: a) El problema de los métodos; b) El sistema nacional de la economía política; c) Economía industrial y ciencia económica; d) La libertad económica; e) La teoría del trabajo. 4. *Contribuciones de política económica y social*. La política económica: a) La industrialización agrícola; b) La renta de posición; c) El impuesto territorial; d) El crédito agrario. La política social: a) La cuestión social; b) La teoría del salario; c) La política social agraria. La reforma de costumbres. 5. *Importancia de la doctrina en la historia de las doctrinas y en la historia económica*. La confirmación de las ideas de Echeverría.
- III. GESELL: 1. *El hombre*. a) El hombre de negocio; b) El reformador social; c) El movimiento geselliano; d) El movimiento postgeselliano; e) El movimiento geselliano en la Argentina. 2. *La doctrina económica de Gesell*. a) La naturaleza de la doctrina de Gesell; b) El nombre de la doctrina de Gesell. 3. *La doctrina de Gesell ante la ciencia económica*.

BELGRANO

1. INTRODUCCIÓN

En los últimos veinticinco años el interés de los estudiosos de la economía política ha sido objeto de grandes y repentinas mutaciones. El primer sacudimiento lo produjo la "revolución keynesiana", que trajo de moda en la ciencia económica nuevamente el análisis macro-económico y los cálculos de la renta nacional. Poco después el centro de gravitación se desplazó hacia la técnica *input-output*, introducida con mucho éxito por WASSILY LEONTIEF, al servicio del análisis económico en la escala interindustrial. Casi al mismo tiempo la caprichosa moda que asola con igual frecuencia también los campos de la ciencia, hizo popular entre los estudiosos contemporáneos una nueva faceta de la economía política: los problemas del desarrollo económico.